

Faint, illegible text, likely bleed-through from the reverse side of the page.



GRAL. GREGORIO CHAVEZ.

ESTADO DE OAXACA

Feracísimo es el Estado de Oaxaca en la producción de hombres célebres que han inmortalizado á nuestra patria.

Benito Juárez, el gran demócrata, el Benémerito de América, el insigne y preclaro Presidente de la República que también supo sostener el pabellón de la Patria invadida, cuando la planta audaz del extranjero hollaba al territorio Nacional, vió la luz primera en Guelatao, pequeño pueblo del Estado.

De raza indígena pura; desconociendo el idioma español, cuando contaba algunos años de vida, dedicóse á los estudios y desde luego, los maestros que lo enseñaban vislumbraron que en aquel pequeño indio, mal vestido y pobre, había, no solo talento, sino que, se ocultaba un génio.

Y así fué.

El porvenir no defraudó tan halagadoras esperanzas, y Benito Juárez, pasado el trascurso de algunos años, destaca su épica figura rodeada de un nimbo de gloria.

Genio; héroe y mártir en sus largas peregrinaciones; no

ble de corazón; patriota por convicción; mereció como nadie, que la Nación agradecida le elevará un monumento de marmol blanco en el Panteón de San Fernando.

La estatua del héroe yace muerta, bajo blanco sudario y sobre él, la figura de la patria en actitud trsitísima, llora inconsolable.

En Oaxaca nació el actual Presidente de la República, Sr. General Porfirio Díaz, el héroe de Tecuac, que con tanto acierto dirige los destinos de la Nación.

Igualmente nació allí, el Sr. Lic. Ignacio Mariscal, actual encargado de la cartera de Relaciones, lo mismo que el Sr. Lic. Manuel Dublán, Secretario de Hacienda, que ha salvado al país con sus talentos financieros, de situaciones críticas porque atravezaba.

El Sr. Lic. D. Matías Romero, tan hábil diplomático, como profundo hacendista, también nació en el Estado de Oaxaca, y en su carrera de hombre público, ha prestado servicios de mucha importancia.

El Estado de Oaxaca es uno de los más extensos y tiene el carácter de Entidad desde el año de 1824.

Políticamente considerado, Oaxaca, para su gobierno, está muy fraccionado, porque se divide en 26 Distritos y 1,089 Municipalidades.

Los nombres de los Distritos son: Tuxtepec, Teotitlán, Coixtlahuaca, Huajuapán, Silacayoapan, Cincatlán, Choa-pan, Villa Alta, Villa Juárez, Nochistlán, Teposcolula, Tlaxiaco, Tuxtlaahuaca, ETLA, Oaxaca, Tlacolula, Zimatlán, Ocotlán, Ejutla, Miahuatlán, Juchitán, Tehuantepec, Yauteppec, Pochutla, Juquila y Jamiltepec.

La mayor parte de estas poblaciones son de escasa importancia con excepción de la capital que lleva el mismo nombre del Estado con cerca de 30,000 habitantes y acaso Tlaxiaco, Tehuantepec, Ejutla y algunas otras.

Como lugar notable, sino por el número de sus habitantes, sí por los recuerdos históricos que su nombre despier- ta, tenemos que señalar á Guelatao, pueblecillo insignifi- cante, en donde nació el Benemérito de las Américas Sr. Benito Juárez, como al principio dijimos.

Y ya que de historia se nos ha ocurrido hablar, diremos: que en Oaxaca se conservan ruinas grandiosas de palacios y templos que construyó una raza inteligente y vigo- rosa.

Tal es por ejemplo el suntuosísimo Palacio de Mitla que casi se conserva intacto y que por su estilo arquitectónico recuerda el país en donde corre el Nilo y en el que reina- ron los Faraón.

La mayor parte de las poblaciones del Estado, conser- van en toda su pureza, sus costumbres é idiomas primiti- vos y aunque son por naturaleza pacíficos, son también aguerridos y fieros cuando se trata de defender el territo- rio nacional ó la propia honra.

Con frecuencia hay luchas sangrientas contra los ene- migos que los provocan y que son por lo regular los ha- bitantes de las líneas fronterizas del Estado.

El terreno es accidentado en lo general, ó más bien mon- tañoso, porque la Sierra Madre atraviesa gran porción de su territorio, habiendo alturas de bastante consideración como el Zempoaltepec, la Sierra, Chicahuastla, Teitipac, y otras.

El rio Atoyac, antes de desembocar en el mar, toma di- versos nombres, según las comarcas que va regando sus aguas. Se llama el Rio Verde, el Mixteco, y aumenta el caudal de su corriente, con el Poblano.

Los ríos de Villa Alta, el de la Arena y el de Quiotepec, son de menor importancia y se alimentan de aguas que bajan de las Sierras para ir á arrojarse al Golfo.

Son dos los puertos habilitados para el comercio de altura: Salina Cruz y Puerto Ángel.

Tres son los de cabotaje nombrados la Ventosa, Puerto Escondido, y Huatulco.

Sirven á veces de escala para los buques que atraviesan el Golfo y esta es causa de que, aunque no lleven mercancías consignadas á las casas mercantiles de dichos puertos, aumentan el comercio por el consumo que hacen al tocar.

Entre las lagunas merecen citarse la Superior y la Inferior que se encuentran cerca de Tehuantepec.

Hay otras que están comunicadas con el mar y son las de Minitán y Chacahua, en Jamiltepec.

El clima puede considerarse como variado en la generalidad del territorio, lo que da lugar para que los agricultores se dediquen á sembrar la simiente que más les convenga eligiendo el terreno y temperatura que más les acomoda.

No solo se cultivan los granos de primera necesidad, como el maíz, arroz, etc., sino también la vainilla que se produce de calidad exquisita, por lo que tiene mucha demanda.

Dedícanse los oaxaqueños á extraer excelente pita de los maguelles, que venden á buen precio en los mercados nacionales y extranjeros.

Con esta planta textil, hacen muy hermosos tejidos y hamacas, que son muy estimadas.

Otra industria muy productiva á que se dedican los laborosos habitantes del Estado de Oaxaca, es la cochinilla ó grana, que es un gusanillo que emplean los tintoreros para teñir las telas con hermoso color púrpura.

Existen además, en los lugares apropiados para diferentes cultivos, fábricas de aguardiente, azúcar, y grandes plantíos de caña y algodón.

Hay tejidos de lana y algodón, molinos de trigo, algunos de ellos movidos por vapor, fábrica de loza corriente, tabacos, y mescal.

Con sus maderas y otras plantas, sacan grandes utilidades, porque las tiene Oaxaca en sus bosques, de buena clase como la caoba, el cedro, el tepehuaje, madera de rosa, brasil y palo santo.

En cuanto á plantas medicinales, las hay de cualidades maravillosas, que la Terapéutica prescribe con los mejores resultados.

Pocos panoramas como el que se descubre en la cumbre del Zempoaltepec, desde donde se pueden admirar los dos Océanos, el Atlántico y el Pacífico, que únicamente separan el Istmo de Tehuantepec.

Hablóse hace pocos años y llegó á formalizarse un proyecto de ferrocarril para el transporte de buques.

Los planos fueron trasados por el Capitán Eads de origen norte-americano, y el contrato fué legalmente autorizado por el Gobierno Federal para que pudiera procederse á la construcción.

¡Proyecto gigantesco, idea colosal, que desgraciadamente no se ha podido realizar, porque el Capitán Eads, que era el alma de la empresa, murió antes de ver realizado su sueño de oro!

El ferrocarril proyectado podía trasportar buques de muchas toneladas y los gastos de la construcción importaban mucho menos que abrir un canal como el que se abrió en el Istmo de Suez.

Las navegaciones durarían menos y serían mucho más corto y económicas para las embarcaciones que tienen que hacer un inmenso rodeo y pasar por el estrecho de Magallanes.

Los trabajos del ferrocarril en la línea de Tehuantepec